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Liebe Mitbiirgerinnen nnd Mitbiirger,

Eine Gesamtschule fUr unsere Gemeinde HUllhorst, die Anliegerbeitrage an den
Ortsdurchfahrten, die Verabschiedung des HUllhorster Haushaltsplanes und die
bevorstehende Bundestagswahl:
Das sind die zentralen Themen, die wir in diesem "0RTSGESPRACH" neben vielen
anderen aufgreifen.
Das "0RTSGESPRACW ist immer dabei, wenn es urn Themen geht, die fUr die Zukunft
unserer Gemeinde von groBer Bedeutung sind.

Zum Jahreswechsel wUnschen wir Ihnen allen ein gesundes, erfolgreiches und
friedliches neues Jahr.

Ihre Ratsmitglieder:
- Heinz Krusberski - Erich Masdlmeier - Helmut Post -



Gesamtschule , .elne echte Alternative
HOllhorster Schule in der Sackgasse ? So lautete die zentrale Frage, mit der wir uns
in der letzten 1I0RTSGESPRACW- Ausgabe auseinandergesetzt haben.
ROcklaufige SchOlerzahlenmachen es dringend notwendig, darOber nachzudenken, wie
das Schulangebot in der Gemeinde HOllhorst erweitert werden kann, urn auch in Zukunft
das attraktive Schulzentrum funktionsfahig zu halten.

Wie bereits in der letzten Ausgabe
versprochen, wollen wir uns nun mit
einer echten Alternative zur be-
stehenden Schulsituation in HOll-
horst und Umgebung beschaftigen.
GemE;tnt ist die GESAMTSCHULE.

Hier nun eine Kurzzusammenfassung
Ober die Arbeitsweise einer Gesamt-

.schule:

Dr. Gerfried Stanzel, Leiter der Ge-
samtschule in .Leopoldshohe bei
Bielefeld, referierte am 5. Dezember
1986 in der HUllhorster Schule vor
interessiertem Publikum in leben-
diger Weise Uber das schulische Le-
ben in einer Gesamtschule.
Die Gemeinde Leopoldshohe ist Ub-
rigens von der GroBe und der Ein-
wohnerzahl vergleichbar mit der Ge-
meinde HOllhorst.
Besonders bemerkenswert war nach
unserer Ansicht, daB die Gesamt-
schule in Leopoldshohe bei den dor-
tigen BOrgern mehr und mehrakzep-
tiert wird, und das quer durch aIle
politischen Parteien und gesell-
schaftlichen Gruppen.

1m herkommlichen Bildungswesen ist
bekanntlich am Ende der Grundschule
die wichtige Entscheidung erforder-
lich, welche Schulform besucht
werden solI.
Erziehungswissenschaftler sprechen
davon, daB dies die wichtigste Ent-
scheidung in der gesamten Schullauf-
bahn eines Kindes ist.
Den Eltern fallt diese Entscheidung
oft schwer, denn wer will schon bei
zehnjahrig0n Kindern endgOltig be-
urteilen konnen, welche Fahigkeiten
in Ihnen stecken ?

Wie bereits im letzten tlORTSGE-
SPRACW er Iautert, ist es auch unser
Bestreben, deutlich zu machen, daB
die Zukunft unserer Kinder und un~
serer Schule eine gemeinsame Sache
ist und nicht zwischen parteipo-
litischen Interessen zerrieben
werden darf.

In ~iner Gesamtschule werden die
ersten Weichen fOr eine solche . Ent-
scheidung erst ab dem 7. Schuljahr
gestell t.
Die Prognose darUber, fUr welche
Schulform ein Kind geeignet ist,
spielt bei der Gesamtschule keine
Rolie.
Anstelle einer schwierigen Vorent-.
scheidung bereits am Ende de~ Klasse
4 tritt eine Entscheidungsoffene
Schullaufbahn:Dr. Stanzel hat sich am SchluB der

Informationsverantaltung spontan be-
reit erklart, interessierte Besucher
jederzeit herzlich in Leopoldshohe
zu empfangen und Uber die dortige
Gesamtschule zu informieren.
Seine Telefonnummer: 05208/429

Der SchUler kann ohne voreilige
Festlegungen seine Begabungen und
NeigGngen entwickeln; er steht nie
in der Gefahr, die Schule wechseln
zu mUssen.



AIle Kinder k6nnen yon der Grund-"
schule auf die Gesamtschule Ober-
gehen.
In Leopoldsh6he Obrigens geht yon
einem gesamten Grundschuljahrjang
nu~ ein SchOler nach dem 4. Schul-
jahr aufeine auBerhalb gelegene
Hauptschule.
Neben Einigen, die nach wie vorzur
Realschule bzw. zum Gymnasium Ober-
wechseln, findet sich der gr6Bte
Teil einer Grundschulklasse in der
Gesamtschule wieder.
FOr die Kinder bedeutet das, daB sie
weiterhin in ihrem gewohnten
Klassenverband lernen k6nnen.
Dr. Stanzel dazu: IIDas gilt selbst-
ver~t~ndli~h_auch.fUr meine Kinder,
die auch unsere Gesamtschule be-
suchen. FOr mich als Vater ist die
Gesamtschule nun mal die bessere Al-
ternative zum herk6mmlichen drei-
gliedrigen Schulsystem.1I

Die Gesamtschule f~chert das p~dago-
gische Angebot der Grundschule
weiter aus; in ihren Lehrpl~nen und
in ihrem "p~dagogischen Selbstver~
st~ndnis beiben die Zusammenh~nge
abef erhalten.
"In der Gesamtscbule lernen aIle Kin-
der gemeinsam weiter. Den unter-
schiedlichen Begabungen und M6glich-
keiten der SchUler wird zun~chst
(wie in der Grundschule) durch eine
lIinnere Differenzierungll . Urn
Klassenverband) und einen erweiter-
ten F6rderunterricht Rechnung getra-
gen.
Die Kinder lernen gemeinsam und ge-
genseitig.
Dr. Stanzel hierzu:
'Tin SchOler, der seinem MitschOler
eine Aufgabe erkl~ren kBnn, hat mehr
gelernt, als wenn ef den Stoff aus-
wendig lernt.1I

Die Gesamtschule enth~lt das gesamte
Bildungsangebot aller weiter-
fOhrenden Schulen:
Die SchUler kbnnen nach Neigung und
Begabung Arbeitslehre wie in der
Hauptschule, einen natu,wissen-
schaftlichen Schwerpunkt wie in der
Realschule oder eine 2. und 3.
Fremdsprache wie im Gymnasium
w~hlen.

Die Gesamtschule fUhrtihre SchUler
zu den Ihnen entsprechenden Lei- ~
stungen und AbschlUssen.
Eine komplette Gesamtschule, wie sie
z.B in grbBeren St~dten gefUhrt

"wird, . vergibt den Hauptschulab-
schluB, denSekundarabschluB I
(RealschulabschIGB) und das Abitur.
Mit Ausnahme des Abiturs tr~fe das
auch auf eine HUllhorster Gesamt-
schule zu.
Ab dem 10. Schuljahr kbnnten diese
SchUler direkt auf eine Schule mit
AbiturabschluB Uberwechseln. Dies
k6nnte sein
- ~in herk6mmliches Gymnasium,
- eine Sekundarstufe II der Gesamt- ~
schul'e, in der die SchUleraus um-
liegenden Gesamtschulen anderer
St~dte und Gemeinden zusammengefaBt
werden,
- eine Kollegschule (angelehnt an
eine berufsbildende Schule).
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In manchen Teilen der Gemeinde HOllhorst .herrscht Unruhe. BOrgerversammlungen,
Leserbriefe,' Verwaltungsklagen und Proteste gegen die Bescheide Ober Anlieger-
beitr~ge an Ortsdurchfahrten pr~gen das Bild.
Fast k6nnte man meinen, daB Einigen diese Unruhe angesichts der bevorstehenden
Bundestagswahl gerade ins reehte Bild paBt.
FOr das 1I0RTSGESPRACH" Grund genug, Ober dieses Thema m6glichst sachlich zu in-
formieren.

Dennoeh war es Ober kurz oder lang
zu erwarten. Bereits in frOheren
Ausgaben unseres 1I0RTSGESPRACHESII
haben wir mehrfach darauf hinge-
wiesen.
Dennoch hat dieserll Verwaitungsaktll

zu einiger Aufregung bei den Be-
troffenen gefOhrt.
Auch wir bedauern, daB die Veran-
lagung so spat nach AusfOhrung der
MaBnahmen erfolgte und haben deshalb
naehgefragt:

Trotz dieser sicherlich verstand-
\ lichen Schwierigkeiten ware die Ge-

meindeverwaltung gut beraten ge-
wesen, die Offentlichkeit vorher
Ober die Sachverhalte aufzuklaren,
statt mit solch einer IIUberraschungli

erst kurz vor Weihnachten auf-
zuwarten.
Wir mbchten dies nachholen. Zur
Sa~he ist folgendes zu sagen:

l!i~Il:£~~I]i~~'~~i~~~~~:I!.i·::

Anfang November sind die Veran-
lagungsbescheide fOr die Anlieger-
beitr~ge mehrerer Ortsdurehfahrten
zugestelit worden.
Dies kam fUr einige MitbUrger sehr
Uberraschend, denn die BaumaBnahmen
an den Ortsdurchfahrten sind teil-

.weise schon seit einigen Jahren ab-
gesclllos sen

Bereits am 25. Juni 1974 hat der Rat
der Gemeinde HUIlhorst eine Satzung
Uber die Erhebung yon Beitragen nach.
§8 des sogenannten IIKommunalabgaben-
gesetzes II (KAG) fOr straBenbau Iiche
MaBnahmen der Gemeinde HOllhorst er-
lassen.
Die Satzung tr~gt die Unterschrift
des damaligen BOrgermeisters Fried-
heIm Kleine.
Wir kritisieren dieses nieht, denn
eine solche Satzung ist durch ge-
setzliche Regelungen vorgeschrieben.

Einerseits, so die Gemeindever-
waltung, konnten die Bescheide erst
bearbeitet werden, nachdem die end-
gOltigen Abreehnungen der soge-
nannten IIBaulasttragerll vorlagen
(LandesstraBenbauamt oder Kreis).
AuBerdem muBte die Gemeinde erst
EigentUmerin der zu erwerbenden
GrundstUcke werden.

Wir werden es jedoch nicht zulassen,
wenn die damalige CDU-Mehrheit jetzt
versucht, sich aus der Verantwortung
fOr die Folgen der Satzung herauszu-
stehlen und der SPD den IISehwarzen
Peterll zuzusehieben.
Die Satzung ist somit bereits seit
1974 geltendes Gemeindereeht.

Zum anderen hat ein personeller
EngpaB im Bauamt zu den erheblichen
Verzbgerungen oefUhrt.



Der Gemeindedirektor ist verpflich-
tet, die Satzung anzuwenden, und
zwar unter Berucksichtigung der um-
fangreichen Rechtsprechung, die in-
zwischen zum Kommunalabgabengesetz
ergangen ist.
Wurde der Gemeindedirektor das nicht
tun, so wurde er sich einer Dienst-
pflichtverletzung schuldig machen.
Auch der Rat ist·an die
bunden. Er kann sie
wirkend andern, zumal
vielen Fallen danach
worden ist.
Der Rat kannnur in ganz besonderen
Fallen durch den EriaB einer Sonder-
satzung yon der bestehenden Satzung
abweichen.
Dies nur dann, wenn grundsatzlich
andere Verhaltnisse vorliegen als
die, die der Satzung zugrunde gelegt
worden sind.

Satzung ge-
nicht ruck-

bereits in
abgerechnet

Nun ist in der Satzung fur die Orts-
durchfahrten ein besonderer StraBen-
typ IHauptverkehrsstraBen" einge-
fuhrt worden.
Zur Erlauterung heiBt es hierzu in
der Satzung: .

"HauptverkehrsstraBen sind StraBen,
die dem,durchgehenden innerortlichen
Verkehr oder demuberortlichen
Durchgangsverkehr dienen, insbe-
sondere Bundes-, Land- und
KreisstraBen mit Ausnahme der
Strecken, die auBerhalb yon Bauge-
bieten und van im Zusammenhang
bebauten Ortsteilen (Satzungsbe-
reiche, Anm. der Red.) liegen."

Eine Befreiung ist nur moglich, wenn
"atypische" VerhCiltnisse vorliegen,
also wenn der Typ einer StraBe von
diesem erklCirten Straf~entyp' II Haupt-
verkehrsstraBe" abvJeicht. Eines
durfte wohl jedermann klar sein:
Unsere Ortsdurchfahrten sind Haupt-
verkehrsstraBen.
Man kann nicht einerseits einen
besonderen StraBentyp fUr unsere
Ortsdurchfahrten in der Satzung
festschreiben, anderersei ts - aber
sagen, unsere Ortsdurchfahrten
geh6rten grundsCitzlich nicht dazu.
Das ware widersinnig und wUrde van ~
keinem Gericht akzeptiert werden.
Soviel zur rechtlichen Seite und nun
zut Frage der Gerechtigkeit.

. IWir sind der Meinung, daB die Sat-
zung, die Vie itqehend d~r vom Stadte-
und Gemeindebund herausgegebenen
Mustersatzung entspricht, gerecht
ist, soweit eine Satzung Uberhaupt
gerecht sein kann.
Die StraBenbestandteile, die bei der
Berechnung der Anliegerbeitrage zu-'~
grunde gelegt werden, sind bei den
HauptverkehrsstraBen erheblich
niedriger festgesetzt als bei den
Uberigen StraBen.
So werden z.B. die Kosten fUr die
Fallrbahnen und die Radwege vall, vom
Land oder Kreis getragen.
Man geht hierbei davon aus, daB
diese StraBenteile Uberwiegend dem
durchgehenden Verkehr dienen.
Die Kosten der Ubrigen StraBenteile,
die bei der Beitragsberechnung be-
rUcksichtigt werden, sind darUber-
hinaus geringer.
Sie betragen fUr den Gehweg 50%, den
Parkstreifen 50%, die Beleuchtung
und die OberflCichenentwCisserung 10%.

Fortsetzung auf Seite 13



ERHALTET IHNEN

WOHN· UND

LEBENSSTATTEN

In °einigen Stadten und Gemeinden
wurden yom Kreis Minden-LUbbecke
neue Winterquartiere fUr Fledermause
erschlossen. Damit sollte dem ROck-
gang geeigneter Winterquartiere fOr
diese bedrohten NOtzlinge entgegen-
getreten werden.

Fledermause haben einen groBen Nutz-
.wert. So vertilgt ein Abendsegler

pro Nacht bis zu 30 groBere Kafer.
Eine Kolonie von 50 Fledermausen er-
beutet in einem Sommer 14 bis 29 kg
Insekten.

SCHOTZT

UNSERE

FlEDERMAUSE

Intensiver Gifteinsatz in Land- und
Forstwirtschaft haben zu einer ka-
tastrophalen Verarmung der Insekten-
fauna gefOhrt. Dieses eingeschrankte
Nahrungsangebot und moglicherweise
auch der Giftgehalt der Beutetiere
haben den ROckgang unserer Fleder-
mausbestande wesentlich mitverur-

HO11-
geeigne-

meinen,

HierfOr bietet
Auffassung das
brOcke Ober die
schaft gelegene,
senloch" an.

sich nach un serer
an der FuBganger-
8239 in Oberbauer-
sogenanRte "Franzo-

Dleser alte, in den Fels gehauene
Gang wurde damals beim Ausbau der
8239 entdeckt und danach aber wieder
verschlossen.

~it geringem Aufwand ist es moglich,
den Gang wieder zu offnen, herzu-
richten und gegen unbefugtes 8etre-
ten zu sichern (z.B. mit einem Fle-
dermausgitter).

Der SPD-Ortsverein HOllhorst-West·
hat einen entsprechenden Antrag an
den Kreis gerichtet.



Auch die zweite "Bunte AdventstraBeH
in Hullhorst konnte einen uberwalti-
genden Erfoig verbuchen.
Einen solchen Andr~ng von Besuchern
aus nah und fern hatten selbst die
grbBten Optimisten nicht erwartet.

VVie schon Burgermeister Karl Schwar-
ze in seiner BegruBungsansprache
sagte, sollten nach diesem Erfolg
die Hullhorster Geschaftsleute in
ihrem Mut und Engagement gestarkt
sein, um der gewerblichen Herausfor-
de rung durch den neu erbffneten Ver-
brauchermarkt entgegensehen zukonnen_ .

Der Gedanke des Gewerbevereins, durch
das Motto "Blumen und Ruhebanke fUr
Hullhorst" mit zu einer Verschbne-
rung des Ortskerns beizutragen, wur-
de, sicher Iich nach e in ig.e'r Skeps is,
von der, Bevblkerung voll angenommen.

IDiese Tatsache sollte fur aIle Be-
teiligten ein Ansporn sein, die
"Bunte AdventstraBe" zur Tradition
in der Gemeinde werden zu lassen.
Wie der Vorsitzende'des Gewerbever-
eins FriedheIm Kleine betonte, war
nicht zuletzt durch das Engagement
der Vereine, Kirche und Parteien
praktisch das ganze Dorf an der Aus-
richtung beteiligt. Besonderen Dank
verdient an die~er Stelle das Vor-
standsmitglied Kurt Meyer fur seine
aufopferungsvolle Arbeit.

\

Wir, "Die SPD in HUllhorst", freuen
uns, daB wir die Gelegenheit hatten,
mit zum Gelingen beizutragen. Das
Rezept fur den in der internationa-
len IIKaffee-Barll besonders gefragten
IIHUllhorster-Kaffee" finden Sie auf
dieser Seite.

I)er gute Besuch des kulturellen Ver-
anstaltungsblocks in der Hauptschule
zeigt, daB auch hier ein Schritt in
die richtige Richtung getanwurde.

Wir, "Die SPD in Hullhorst", werden,
gestarkt durch den Erfolg des
IIZirkus-Krbnchen", bemUht sein, auch
weiterhin auf diesem Weg zu arbei-
ten. Wir mbchten uns an dieser Stel- '\
Ie besonders bei dem Initiator des
IIZirkus Krbnchenll Addi Schafer be-
danken. Er ist inzwischen bereits
fur weite Kreise so etwas wie eine
IISymboifigur11 fur eine kre'ative Kul-
turarbeit auf dem Lande geworden.
Ais Resumee fur die "Bunte Advent-
straBe" wollen wir uns den Worten von
Pastor Majoress anschlieBen:" Es
sollte nicht nur um das Geschaftli-
che gehen, sondern um das frbhliche,
freurliqe Miteinander! .

11 H 0 L L H 0 R S T E R - K A F FEE "



IMMER NOell!

Platzmangel in der
Friedhofskapelle :

Empore notwendig!
Auf die Notwendigkeit einer Empore
in der Tengeraner Friedhofskapelle
haben wir schon in der Ausgabe
2/1983 des "ORTSGESPRACHES" ausfUhr-
lich hingewiesen.
Aus aktuellem AniaB wollen wir noch
einmal auf die Gegebenheiten hinwei-
sen.

Die Empore ware fUr den Posaunen-
chor, den Frauenchor und fUr Trauer-
gaste, die unten in der Friedhofska-
pelle keinen Platz mehr finden. Auch
die musikalischen Beitrage der Chore
wUrden besser wirken.

Die Priedhofskapelle wurde im Jahre1969 eingeweiht und hat 200 Sitz-
platze. Zuder Zeit ging man davon
aus, daB. die Familien immer kleiner
werden und damit auch die Zahl der
Trauergaste.

Auf der Empore mUBten unserer An-
sicht nach 40 Platze neu geschaffen
werden.
Es geht also bei der Empore darum,
einen jahrelangen Behelf abzuschaf-
fen, sodaB die Friedhofskapelle in
Tengern optimal genutzt werden kann.

Es hat sich aber gezeigt, daB bei
vielen Beerdigungen das Platzangebot
nicht ausreicht und deshalb Trauer-
gaste drauBen stehen mUssen.

Unverstandlicherweise sind die Ten-
geraner CDU-Ortsvertreter gegen die
Empore in unserer Friedhofskapelle
mit der BegrUndung, daB es wichtige-
re Dinge in der Gemeinde zu finan-
zieren gabe.

Dieses liegt u.a. an der regen Ver-
einstatigkeit in Tengern. Wie in
keinem anderen Ortsteil sind MitbUr-
ger in Vereinen tatig, sodaB bei den
Beerdigungen zusatzlich Trauergaste
in der Friedhofskapelle unterzubrin-
gen sind.

Wenn wir warten wollen bis aIle
wichtigen MaBnahmen, z.B. Kanalisa-
tion, durchgefUhrt worden sind, dann
werden sicherlich 30 Jahre ins Land
gegangen sein. Solange wollen wir
mit dem Einbau der Empore in der
Friedhofskapelle in Tengern nicht
warten.



Rtchtig ist vielmehr, daB die Neu-
verschuldung nach dem Entwurf des
Haushaltsplanes 311.000,-DM betragt.

'Die ungeheuerliche Behauptung rnuB
sornit nach unserer Ansicht in den
Vorstandskopfen der CDU-Ortsunion
Tengern entstanden seine
Zurn Haushaltsplan 1987, wie er in
der Sitzung des Haupt- und' Finanz-
ausschusses nach einigen Erwei-
terungen dern Rat ernpfohlen wurde,
ist in KUrze folgendes zu sagen:
Es sind Investitionen in Hohe von
4.438.100,-DM vorgesehen.
Davon entfallen auf:

Haushalt 1987

Der 4Mi 11ionen-Lapsus der CDU-Orts-
union Tengern ist aufgeklart. Diese
Frage wurde in der letzten Sitzung
des Haupt- und Finanzausschusses von
BUrgerrneister Karl Schwarze ange-
sprochen. Daraufhin erklarte der
CDU-Fraktionsvorsitzende, daB er
diese Zahl in der Versarnrnlung der
Ortsunion nicht genannt habe.
Worum gehtes?

Ill' einer Versarnrnlungder CDU-Orts-
uRion Tengern wurde der Verwaltungs-
entwurf zum Haushaltsplan 87 be-
sprochen. Dabei wurde Entsetzen
darUber geauBert, daB die Neuver-
schuldurig in. 1987 4 Mio OM betragen
solIe. (Siehe Bericht in der NW vom........ ).

"den Feuerwehrbereich einschl.
Wohnung im Feuerwehrhaus 107.000 OM
Oorfgemeinschaftsraum GS Ahlsen 45.000 OM
OachsanieTung GS Oberbauerschaft 250.000 OM
Restfinanzierung Sporthalle Hullh. 850.000 OM
Sportplatz Hullhorst 300.000 OM
Anfinanzierung Sportpl. Oberbauers. 57.000 OM
Neubau von StraBen U. StraBenbel. 372.000 OM
Kanaibau 1.574.000 OM
Friedhofskapelle Niedringhausen 230.000 OM
Empore in der Friedhofsk. Tengern 30.000 OM
Oorfgem. Holsen (80% ZuschuB) 495.000 OM
Lagerplatz auf dem Bauhof 52.000 OM
Sonstiges 76.000 OM

Die Finanzierung ist wie folgt geplant:
ZufUhrung vorn Verwaltungshaushalt (aus laufenden Einnahrnen)
Beitrage und Verkaufserlose
ZuschUsse und Investitionszuweisungen des Landes
Kreditaufnahrne(Netto-Neuverschuldung)

1.593.700DM=35,9%
767.400 DM=17 ,3%

1.685~400 DM=38,0%
4391.600 DM= 8,8%

Dteses ist eine sehr solide Fi-
nanzierung. Die Horrorrneldung yon
der Neuverschuldung 1987 trifft also
nicht zu. Gleichwohl mUssen und
werden wir die Finanzlage der Ge-
rneinde sehr genau irnAuge behalten,
da noch groBe Aufgaben -vor allern im
Kanalbaubereich- vor uns liegen.
Die CDU hat dern Haushaltsplan nicht
zugestirnrnt.Sie wollte

die Mittel fUr die Empore in der
Friedhofskapelle Tengern aus dern
Haushalt streichen,
- 50.000 OM rnehr fUr die Wegeunter-
haltung (350.000 DM statt 300.000OM) und

- die Dachsanierung der Schule
bauerschaft "in einern
durchfUhren (750.000 OM
250.000 OM).
Dieses hatte den Haushaltsplan urn
520.000 OM rnehr belastet, die nur
durch eine entsprechend h6here Kre-
ditaufnahrne gedeckt werden konnten.
Wo bleibt die GlaubwUrdigkeit, wenn
einerseits die Verschuldung an-
geprang~rt wird, andererseits aber
h6here Ausgaben gefordert werden?

Ober-
StUck
statt



LOTHAR IBROGGER
Mltglled des Deutschen Bundesleges

Abgeordneler des Wehlkreises Mlnden-Llibbecke

vor rund zehn Jahren, am 3.10.1976,
wurde ich zum ersten Mal yon den
Wahlern des Kreises Minden-LUbbecke
"abgeordnet", um die Interessen un-
seres heimischen Raumes im Bundestag
zu vertreten.
Viele WUnsche
gleiteten mich
Bonn:

und Anregungen be-
auf dem Weg nach

"Ein paar Gesetze, Verordnungen und
Erlasse weniger, "nur noch die Halfte
aller Statistiken, Bescheide yon der
elektronischen Datenverarbeitung/die
man verstehen kann, ein biBchen
weniger BUrokratie" ,
so lautete zum Beispiel der StoB-"
seufzer eines Gemeindedirektors.
Aber es gab auch Skeptiker, die be-
fOrchteten, daB unterschiedliche In-
teressen und Interessenverbande so
auf die Politik einwirken, daB die
notwendigen gesetzlichen Regelungen
nur eine Starkung der BUrokratie be-
deuten konne.
AuBerdem, so die Skeptiker, besteht
die Gefahr, bei den BUrgern den Ein-
druck zu erwecken, daB sie sich
durch die Politiker nicht mehr ver-
treten sehen.
Ziehe ich nun heute, nach zehn Jah-
ren Tat~gkeit im Deutschen Bundestag
und zwei Jahren im Europaischen Par-
lament, Bilanz, so muB ich feststel-
len, daB es tatsachlich nicht leicht
fiel, allen Erwartungen gerecht zuvJerden.
Denn: An die 400 Gesetze, Gesetzes-
anderungen oder Rechtsverordnungen
werden allein in einer normalen Le-
gislaturperiode yom Bundestag behan-
delt, entschieden oder verworfen.

5300 BONN
Bundeshaus
Tel. 0228 ·165219
FAX 0228·167878
Telex 886·808

~ .• r.t- i

~4Jl4S
Wahlkreisbiiro 0~h
4950 Minden .~
Bastaustral3e 10 a
Tol. 0571 ·20684

Die Vielfalt der notwendigen Aufga-
ben eines Parlamentariers zeigt sichauch in den unzahligen Gesprachen,
die ich mit BUrgern, Verbanden, un-
seren Stadten und Gemeinden im Kreis
und der Region fOhren konnte.
Zahlreiche Anregungen, Bitten, Be-
schwerden, Hinweise und Erfahrungen
unserer MitbOrgerinnen und MitbUrger
begleiteten meinen Alltag in Bonn
und die Wochenenden in Minden-LUb-
becke.
1m Folgenden mochte ich einige
Stichworte hieraus aufgreifen, die
meine tAgliche Arbeit als Abgeordne-
ter des Kreises bestimmt haben.
Einige MitbOrgerinnen und MitbUrger
werden" sich sicherlich bei dieser
Aufstellung in ihren Anliegen wie-
derfinden. Es liest sich wie ein
Lexikon yon Bereichen, die yon BUr-
gern und Institutionen unseres Krei-
~es.an mich herangetragen wurden:

• Abgassonderuntersuchung
AbrOstung

'Abwasserabgabengesetz
Arbeitsforderungsgesetz
Arbeitsschutz
Arzneimitelsicherheit
Asylbewerber
Baugesetzbuch
Beamtenversorgung
Beforderung Schwerbehinderter
Berufsforderung
Bundesausbildungsforderung
Bundeskindergeldgesetz
Bundeswehr
Chemikaliengesetz
Datenschutz
Orogen
Eigentumswohnung (Forderung)
Einkommenssteuer
Energieeinsparung
Erziehungsbeihilfe

•••
•



tt Familienlastenausgleich
· Familienzusammenfuhrung
• Forschung
• Gerichtskosten•• Gesundheitspolitik
~ Heilbehandlung(Kriegsopfer)
~ Heimkehrerstiftungtt Hinterbliebenenversorgung

Investitionen (Energieeinsparende)
'.. Jugendh iIfe•• Kernenerg ie
• Krankenausfallgeld
, Krankenhausfinanzierung:Gt Krankenversicherung-Kostendampfung!. Kriegsdienstverweigerer

KriegsopferfUrsorge
.~ Kriegsopferrenten
• Kuren
"6 Larmschutz
• Milchquoten
" Mutterschaftsge IdOrgantransplantation
•• Per,sonennahverkehr

.~ Pflanzenschutzgesetz
•• Pfl egevers icherung
a ProzeBkostenh iIfe
.• Rentenanpassung
•• Rettungsd ienst

Selbstandige (Steuerentlastung)•• SozialhUfe
~ Stadtebauforderung
•• StraBenverkehrsrecht.••. Tabaksteuer
~ Tierschutzgesetz
• TrUmmerfrauenUmweltschutz

'. Unterha 1tsvorschuBkasse
• Vermogensbi Idung
A Versorgungsanspruche
~ Volksbegehren-Entsc,heid
• Vorsorgepauscha 1e
• \~eihnachtsfreibetrage
•

Weser-Werra-Versalzung
Witwengeld

" Wohnungsmodernisierung
1llI~ 'Zivilschutz
• Zukunfts investi~ionsprogramm

Anhoren' und Informieren, Anregen und
Diskutieren mit allen, die yon den
Auswirkungen der Gesetzgebungbe-
~roffen sind. Dies ist nach meioer
Uberzeugung der vernUnftigste Weg,
berechtigte Anliegen der ~itbUrge-
rinnen undMitburger mit guten Argu-
menten in Bonn zu vertrete

1

42 Jahre alt, verheiratet und Vater
von 3 Kindem,' wohntseit1946 in
Minden.
Nach Abitur und Wehrdienst studierte
er an der Technischen Universitat ~.
Berlin Stadtebau und Regionalpla-
nung .
Seit 1969 Mitglied der SPD und seit
1972 Vorsitzender des SPD- Ortsver-
eins. Minden.
1976 wurde er zu~ ersten Mal yom
Wahlkreis Minden-LObbecke in den
Deutschen Bundestag gewahlt.
Seit dieser Zeit hat er sichum die
Belange d~r Minden-LObbecker BUrger
wie kein anderer verdient gemacht.
Sein BemUhen gilt der bUrgernahen
Politik.
Insbesondere in den Arbeitsfeldern,
in denen er als Mitglied und verant- i~

wortlicher Berichterstatter in den
Ausschussen
- Raumordung
- Bauwesen und Stadtebau
- Verkehr
- Post- und Fer~meldewesen

Forschung und Technologie
- Bildung und Wissenschaft
- Petitionen (Eingaben und Beschwer-
den von BUrgern.)
tatig war, hat er in standigem Kon-
takt mit seinem Mitarbeiterstab die
Interessen unseres Heimatkreises in:
Bonn vertreten.
Durch eine FOlIe von Eingaben und
Anfragen im Bundestag setzte er sich
fOr die Sorgen und WOnsche seiner'
MitbOrgerinnen und MitbOrger ein.



Damit wird der groBere Vorteil der
Allgemeinheit berOcksichtigt.
Ferner hat der Gemeinderat auf An-
trag der SPO-Frakiion beschLossen,
die an sich beitragsf~higen
anteiligen Ausgaben fOr den Ankauf
und Abbruch von Geb~uden und fOr die
Errichtung von StOtzmauern als
"atypische'" Kosten aus den Anlieger-
beitragen herauszunehmen.
So liegen die bisherigen An-
liegerbeitrage an den Ortsdurch-
fahrten zwischen
0,85 und 2,17 OM je qm GrundstOcks-
flache.
Oagegen liegen die Beitrage fUr die
Anlieger an GerneindestraBen um
10,-OM/qm.
Man kann somit nicht von einer Be-
nachteiligung der Anlieger der Orts-
durchfahrten sprechen.
Es geht doch wohl nicht an, daB die
Anlieger an GerneindestraBen, die
ohnehin erheblich hohere Anlieger-
beitrage bezahlen, die niedrigeren
Beitrage der Anlieger von Ortsdurch-
fahrten Uber Steuern und Abgaben
noch mitfinanzieren soll~n.

Natorlich gibt es auch hier wie
Uberall Sonderfalle und Hartefalle.
Oaf Or ist seinerzeit auf Antrag der
SPO-Fraktion die folgende
Billigkeitsklausel (§9) in die
Satzung aufgenommen worden:

"Stellt die Erhebung des Beitrages
irn Einzelfall eine besondere Harte
dar, so kann dieser aus Billigkeits-
grUnden gestundet, ermaBigt oder er-
lassen werden."

Der Gemeinderat wird darum auf An-
trag im einzelnen untersuchen
mUssen, ob BilligkeitsmaBnahrnen ge-
wahrt werden konnen und auch recht-
lich zul~ssig sind.

Die Stundung von Beitragen (Raten-
zahlungen) kann aufgrund eines form-
losen Antrages gewahrt werden, wenn
die finanzielle Situation des BUr-
gers dies rechtfertigt.
Oer Betrag muB dann allerdings ver-
zinst werden.
N~here Informationen Uber Stundungs-
moglichkeiten erhalten Sie bei der
Gemeindeverwaltung und bei den
Ortsvorstehern.

r?fhe·r:····GyeTchfleTt'sQFtlhHsat-Zmrrr·
:~:f~:~:~ist oberstes Gebot! ::~:~:~:~:f~
~:::::::::::::::.:.:.:::.:.:.:.:.:.:;:;:.:.:.:.:.:.:.:.:.:.:.:.:.:.:-:.:.:.:.:.:.:.:.:.:.:.:.:.:.:-:.:.:.;.:.:.:.:.:::::.;.~::::::::::::::

EriaB oder TeilerlaB konnen aber nur
die AuBnahme sein. Grundsatzlich muB
nach der Satzung verfahren werden.
Nur ,so kann die Gleichbehandlung
aller BUrger gewahrleistet werden.
Und dieser Gleichheitsgrundsatz ist
fUr uns das oberste Gebot.

Anmerkung der Redaktion:
"Anliegerbeitrage - Gerechtigkeit fUr
aIle BUrgerll ist ein Artikel, der zu-
sammen mit den Originalsatzungen und
weiteren Tips aI's "ORT5GE5PRACHII

- 50n-
derausgabe bereits bei denjenigen .
BUrgern vorab verteilt worden ist, die
von den Anliegerbeitragen direkt be-
troffen sind. .
Wir meinen, daB dieses Thema fUr aIle
BUrger von Bedeutung 1St und veroffent-
lichen diesen Artikel in unserer heu-
tigen Ausgabe.
Oer "Ortsgesprach"-Sonderdruck kann von
allen Interessierten nachtna~lich
kostenlos bei der Redaktion angefordert
werden ..
Anschrift: Redaktion "Ortsgesprach",
Ocosselweg 67, 4971 HUllhorst·



Rohstoffe sind Wertstoffe

Wie schon in der Presse allgemein
angekOndigt, wurde, wird die "GrOne
Tonne" nun am 1. Januar 1987 in der
gasamten Gemeinde HOllhorst ein-
gefOhrt.
Die Verringerung des MUlls in der
grUnen Tonne ist aus KostengrUnden
und nicht zuletzt des Umweltschutzes
wegen sehr wichtig, denn die Ab-
rechnung der DeponiegebUhr erfolgt
demnachst nach dem Gewicht und nicht
wie bisher nach der Einwohnerzahl.
Vor diesem Hintergrund hat der
Bezirksplanungsrat im Regier-
ungsbezirkes Detmold in seiner
Ietzten Sitzung am 8. Dezember eine
Anderung des Gebietsentwicklungs-
planes fUr die Kreise
Minden-LUbbecke und Herford
beschlossen.
Darin wird fUr die Gemeinden dieser
Kreise ein eindeutiger Auf trag

.ertei It:

. "Vor einer, Deponierung der AbfaIIe
soliten aIle Mbglichkeiten der
Vermeidung und Verwertung von
Abfallen genutzt werden."
Diesen Auf trag erfUllt die Gemeinde
somit schon ab 1987!
AuBerhalb des zur Zeit vorhandenen
Testgebietes wird zum 1. Januar 87
zusatzIich zur grauen MUIItonne
jeweils eine "GrUne Tonne" verteilt.
Die GroBe der "GrUnen Tonne" hat
keinen EinfIuB auf die GebUhrenhbhe
und kann deshalb frei gewahlt
werden.
Daraus ergeben sich fUr die BUrger
foigende Kombinationsmbglichkeiten:
1. 120 Liter grau + 120 Liter grUn
2. 120 Liter gra'u :.-240 Liter grUn
3. 240 Liter grau + 240 Liter grUn
4. 240 Liter grau + 120 Liter grUn

Die Abfuhr erfqIgt im Rhytmus 2 mq/
grau und 1 mal grUn.
Die Abfuhrtermine werden van del
Gemeindeverwaitung rechtzeitig be-
kanntgegeben.
GebUhrensatz:
Die 'MUIlbeseitigung muB kosten-
deckend sein. Seit mehreren Jahren
sind die GebUhren stabil geblieben .
Da sich die Kosten erhbht haben, ist
eine GebUhrenerhbhung ab 1.1.87
unumganglich.
So ergibt sich .fUr das 120
Liter-GefaB bei wQchentlicher Abfuhr
e ine Ertlbhung der monat 1iChen GebUhr ,_"
um 2,40 OM.
Die Er~bhung setzt sich wie foIgt
zusammen:
Steigerung DeponiegebUhren
Hbhere Kosten Fa. Tbnsmeier
Einf. der Wertstofftonne

1,00 OM
-,40 OM
1,00 OM

Die Wertstoffsammiung und eine
sichere Deponie sollten uns diese
GebOhrenerhbhung wert sein.



Die' Einrichtung einer Gesamtschule
ist nach unserer Ansicht die einzige
Mbglichkeit, ein attraktives Schul-
angebot i~ unserer Gemeinde lang-
fristig anbieten zu kbnnen.'In HOIlhorst ist keine Realschule
und kein Gymnasium vorhanden und
darum durch die GrOndung einer
Gesamtschule auch nicht gefahrdet.
Die HUllhorster Gesamtschule bietet
Platz fOr aIle SchUler eines Grund-
schuljahrganges.
Durch eine Gesamtschule ist gewahr-
leistet, daB die Kinder nicht mehr
in auBerhalb gelegene Schulen ge-
fahren vJerden mUssen. "Vor Ortll

, bei
uns in HUllhorst, hatten wir die
Mbglichkeit, bis zur 10. Klasse aIle
weiterfuhrenden Schulzweige anzu-
bieten.
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Die "Gesamtschule" ist ein Thema, das
in der nachsten Zeit noch oft diskutiert'
wird.
Wir mochten darum unsere L"eser(innen)
nach ihrer Meinung fragen.
Deshalb: Ankreuzen, ausfullen und ab
geht die Post. fl

Auch Leserbriefe sind gem gesehen.
o Ich mochte mehr uber die Gesamt-

schule wissen und bitte urn wei-
II tere Informationen.'

Olch mochte an einer Informations-
veranstaltung zum Thema Gesamt- /I

schule teilnehmen.

Meine Meinung zum Thema Gesamtschule:

(Bei Bedarf gesondertes Blatt)

Name:--------------
Anschrift:Die Gesamtschule ist ein Gewinn fur

unsere Gemeinde. Dies nicht zuletztde sha 1b, we iI s ich SchU Ier in ihren ;••••..•"'0".••••••••.••.••••• ,. •.•, •••••••.•••••••••••••••••••• "'•••••••••••••.•.••••••••••••• i
a IIkulturellen, sportlichen und \'Jirt- : Ausschneiden und einsenden:' ~schaftl ichen Interessen an ihrem ~ ------------- :Schulort orientieren. : An die Redaktion IIORTSGESPRACH" :

Ein attraktives Schulangebot 'macht :' Dro,sselweg 67, 4971 Hlillhorst ;au ch unsere Geme indeat t rakt iv! iJ!" •• • •••••• ·.!!l"'·· ••!!!'! •• ""!,,!!!!! ••III•••••••••!""' •••••••• III••••••••••••••••• ••••••••••••~••"""1:' •••• ~
UNTERRfCHT AN OER GESAMTSCHULE

13
12'
11

9./10. J{l. 'AUSPRAGUNG
VON A8SCHLUSS-
PROFlLEN
7./8. JG.
01 FFERENZI ERUNG
U. SCHWERPUNKT-
BILOUNG
5. I €i. JG.
F(jRDERUNG U.
ORtENTIERUNG

FACHLEISTUNGS-
DIFFERENZIERUNG
IN GRUND - UNO
ERWElTERUNQS-
KURSEN

WAHLPFLICHT-
UNTERRICHT

KLASSEN-
UNTERRICHT

KLASSENUNTERRICHT
IN ALLEN FACHERN

INNERE OIFFERENZIERUNG



Nachrichten aus der Gemeinde Hiillhorst
Sozialpolitik des Bundes

belastet Gerrleinden nod ihre Biirger

Die Politik der Bundesregierung, die
immer mehr Burger in die Sozialhilfe
treibt, hat auch - deutliche Folgen
auf die Arbeit. des Kreistages.
Jurgen Meister, Mitglied des Kreis-
tages und stellvertretender Landrat,
zur Entwicklung der Sozialhilfe in
Minden-Lubbecke und ihre Auswirkun-
gen auf die Gemeinde HUllhorst:

Oas heiBt: Immer mehr Menschen wer-
den immer langer arbeitslos.
Sehr erschreckend ist die Zahl der
jugendlichen arbeitslosen Sozialhil-
feempfanger, 25% sind unter 25 Jah-
re.

Auch der Kreis Minden-Lubbecke ist
von der IINeuen Armutll und ihren I\us-
wirkungen nicht verschont geblieben.
Die Leistungen des Kreises aus dem
Bundessozialhilfegesetz(BSHG) haben
sich in den letzten 10 Jahren ver-
doppelt. Oer Kreis zahlte an Sozial-
hilfe

Nach. 1984 haben SPO und GrUne in der
Politik des Kreises eindeutig Akzen- \
te im sozialen Bereich gesetzt, urn
die groBte Not zu lindern. Infolge
der Bonner Po 1iti k b 1e iberl jedoch
fUr freiwillige unterstutzende MaB-
nahmen nur wenig Mittel.

1975 21,4 Mio OM
1980 27,0 Mio OM
1985 39,3 Mio OM
1986 43,2 Mio OM

Trotzdem gilt fur die SPD des Krei-
ses auch 1987: Vorrangig ist d~nen
zu helfen, die sich nicht selbst
helfen konnen. UnteistUtzt mUssen
auch diejenigen werden, die Hilfe
zur.Selbsthilfe ben6tigen:

1m Jahr 1986 waren rund ein Orittel
des gesamten Kreishaushalts Pflicht-
leistungen nach dem BSHG. FUr das
Jahr 1987 muB fUr die Leistungen der
ortlichen und Uberortlichen Sozial-
hilfetrager noch einmal .mit einem
Plus von 10,9 Mio OM gerechnet wer-
den.
FUr unser~ Gemeinde HITllhorst sind
im Jahr 1986 vom Kreis an Nettoauf-
wand 738.000 OM an 220 BUrger als
Hilfe zum Lebensunterhalt gezahlt
werden. 75 von Ihnen waren arbeits-
los.
1m Jahr 1982 waren in HUllhorst 40
arbeitslose Sozialhilfeempfanger.
Wahrend 1982 im Kreis Minden-LUb~
becke 20% der BUrger, die Hilfe zum
Lebensunterhalt erhielten, arbeits-
lose Sozialhilfeempfanger waren, ist
dieser Anteil 1985 auf Uber 30% ge-
stiegen.



~Nachrichten aus der Gemeinde Hiillhorst_~_::_;----1

Wanderwege Beleuchtung K27
Der Sportverein Schnathorst ist zur
Zeit dabei, die yon dem verstorbenen
Lehrer Wilhelm Wierach vor vielen
Jahren ausgesuchten drei Rundwander-
wege durch die schonsten Taler und
Fluren unserer Ortschaft zu kenn-
zeichnen. In die Wanderkarte des
Kreises Minden-LUbbecke sind die
Wege bereits aufgenommen.

Die StraBenbeleuchtung an der Kreis-
straBe K 27 yon Schnathorst nach
Ahlsen wird nach unseren Infor-
mationen bis Ende Januar in-
stalliert. Damit wird besonders im
Ortsteil Schnathorst an der Holsener
StraBe ein jahrelanger MiBstand
behoben.

-VeranstaltungsplanGemeindesportverband HOllhorst

8.30 - 9.30 Tennis fUr Hausfrauen
Turnhalle Holsen

17.15 - 18.15 Gymnastik RUcken und
Bauch Turnhalle Holsen

18.15 - 19.30 Gymnastik RUcken und
Bauch Turnhalle Holsen

20.00 - 21.15 Gymnastik Ganzkorper
Turnhalle Holsen

9.30 - 10.30 Tennis fUr Hausfrauen
Turnhalle Holsen

14.00 - 18.00 Tennis fUr SchUler und
Berufstatige Turnhalle
Tengern, Holsen

18.00 - 19.00 Kung Fu Turnhalle
HUllhorst

Samstag
10.00 - 13.00 Tennis fUr Berufsta-

tige Turnhalle
Schnathorst

14.30 - 15.30 Lauftreff AnfangerAm Sonnenbrink Ahlsen
15.45 - 16.30 Lauftreff Anfanger

Kahle Wart Oberbau-
erschaft

14.00 - 15.00 Tennis fUr SchUler
Turnhalle Tengern

15.30 - 17.00 Basketball Turnhalle
HUllhorst

17.00 - 18.00 Tennis fUr Berufsta-
tige Turnhalle Holsen

19.30 - 20.30 Lauftreff Anfanger
Ortskern HUllhorst

Sonntag
9.00 - 12.00 Tennis fUr Berufsta-

tige Turnhalle
Schnathorst



achrichten aus Schnathorst

.Jurnabtei lung SV Schnathorst

Die Turnabteilung des SV Schnathorst
freut sich Ober die rege Beteiligung
in den Frauen- und Kinderabteilun-
gen.
Nochmals ansprechen mochte sie die
jungen MOtter mit ihren Kindern im
Alter von 2 1/2 bis 6 Jahren.

Tennisclub Schnathorst

Hier haben die MOtter oderauch Omas
Gelegenheit unt~r fachkundiger An~
leitung jeden Dienstag von 16.00 bis
17.00 Uhrzuturnen, spielen und zu
tanzen.
Nahere AuskOnfte erteilt Renate
Kracht, Tel. 3418.

Der Tennisclub Schnathorst wird im
nachsten Jahr einendritten Tennis-
platz bauen. Mit den vorbereitenden
Erdarbeiten wurde bereits begonnen.
Besonders erfreulich ist, daB 17
Parkplatze geschaffen werden und da-
mit die Belastlgung der Anwohner
durch parkende Fahrzeuge ein Endehat.

Die Obrigen Gruppen turnen zu fol-
genden Zeiten:

Am Tennissport interessierte BOrger
konnen sich bei Gisela Schwitalski,
Tel. 1549, melden, da nach Fertig-
stellung des Platzes weitere Mit-
glieder aufgenommen werden konnen.

Montag:
15.00 - '16.00 Leistungsturnen
19.00 - 20.15 Pflegerische

Gymnastik fOr
Frauen

20.15 - 21.30 Allgemeines
Frauenturnen

',.JahreshauDtversammlungi

Dienstag:
15.00 - 16.00 Kinderturnen

6 - 9 Jahre
16.00 - 17.00 Mutter und Kind

Die Jahreshauptversammlung des SV
Schnathorst mit Ehrung der erfolg-
reichsten SportIer des Jahres 1986
findet am Freitag, dem 30. Januar urn
19.00 Uhr im DorfgemeinschaftshausSchnathorst statt. .Donnerstag: 0

15.30 - '17.00 Kinderturnen
10 - 14 Jahre

Freitag:
15.00 - 16.30 Leistungsturnen

Zum traditionellen Winterfest mit
karnevalistischem Einschlag - Motto:
KostOme sind erwOnscht - ladt der SV
Schnath6rst zu Sa~stag, dem 14. Fe-
bruar in die Gaststatte Hosel ein.


